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В начале выступления Касым-Жомарт Тока-
ев поздравил всех казахстанцев с Днем благо-
дарности.

- Символично, что именно сегодня мы собра-
лись, чтобы принять решения по модернизации 
организации. 1 марта – днь образования партии. 
23 года назад была основана ведущая политиче-
ская сила страны. «Партия мобилизовала людей 
для достижения общей цели, получила поддерж-
ку избирателей, выступив со множеством нуж-
ными для общества инициатив», – сказал Пре-
зидент.

Председатель партии подчеркнул, что, гово-
ря о будущем партии, мы не должны забывать 
о ее реальных заслугах в прошлом, с благодар-
ностью помнить труд всех преданных делу пар-
тии активистов.

Глава государства сообщил, что страна при-
ступила к выполнению огромной задачи по соз-
данию Нового Казахстана. Предстоит очень важ-
ная работа, которая решит дальнейшую судьбу 
государства. Для этого необходимо определить 
новые цели и задачи, а партия власти должна 
быть катализатором всех реформ.

– Предложено изменить название полити-
ческой организации на «Аманат». Не скрою, я 
тоже принимал участие в обсуждении этого во-
проса. Было несколько предложений, включая 
«Аманат». Это сакральное понятие, имеющее 
особое значение для нашего народа и нашей на-
ции. Наш суверенитет, наша страна и наше един-
ство, наша необъятная земля – это наследие на-
ших предков. Нам нужно сохранить эти священ-
ные ценности и передать их потомкам. Это про-
должение традиций государственности, преем-
ственность поколений. Наш народ никогда не 
предавал заветы. И партия придерживается это-
го принципа. В переводе слово «аманат» озна-
чает «завет предков» и «наказ будущим поколе-
ниям». Аманат – глубокое понятие, обладающее 
особым символизмом в истории и культуре на-
шего народа. Оно олицетворяет немеркнущие 
идеалы Независимости, ценности сильной госу-
дарственности и общенационального единства, 
бескрайние просторы нашей Родины, которые 
завещали нам предки. Мы должны сохранить и 
укрепить это бесценное наследие. В этом заклю-
чается наш священный долг перед прошлыми и 
будущими поколениями. Поэтому я полностью 
поддерживаю официальное название нашей пар-
тии «Аманат», – заявил Касым-Жомарт Токаев.

Президент отметил, что за прошедший месяц 
проведена большая аналитическая работа, кото-

это вместе называется очковтирательством, ко-
торое прямым образом сказывается на социаль-
ном самочувствии людей и внутриполитической 
стабильности. Такое положение дел, тем более в 
условиях геополитической турбулентности, для 
нас абсолютно неприемлемо. Важно усилить об-
ратную связь с избирателями, и для этого надо 
задействовать весь потенциал общественных 
приемных, – отметил Президент.

Председатель партии подчеркнул, что в сво-
ей работе по дальнейшей модернизации страны 
рассчитывает на предложения партийцев. Поэ-
тому он полагает целесообразным запустить ре-
спубликанскую акцию по сбору идей и предло-
жений, которая позволит каждому гражданину 
Казахстана поучаствовать в формировании акту-
альной общенациональной повестки.

Глава государства считает важным и далее вы-
являть, продвигать людей, пользующихся дове-
рием однопартийцев.

– Сегодня подготовка политических менед-
жеров у нас, откровенно говоря, хромает. Поли-
тические руководители в современных услови-
ях должны разговаривать с людьми разных про-
фессий, с молодежью, с журналистами, со все-
ми, кто представляет наш народ. Таких людей 
у нас немало. Единственная проблема – это от-
сутствие социального лифта. Мы не даем доро-
гу молодым, способным кадрам. Это наш боль-
шой недостаток. При этом в структуре партии 
функционирует Академия политического менед-
жмента. Следует значительно усилить ее рабо-
ту, – поручил Касым-Жомарт Токаев.

Все поставленные задачи, по словам Прези-
дента, должны быть выполнены в максималь-
но сжатые сроки. Председатель партии поручил 
центральному аппарату создать рабочую груп-
пу и приступить к подготовке новой партийной 
платформы. По его мнению, «Аманат» – это цен-
тристская партия здравого смысла, партия спра-
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«Благодаря нашей солидарности мы защитили нашу государственность и целостность в 
трудные январские дни. Мы предотвратили угрозу нашей Независимости. Выражаю огром-
ную благодарность всем соотечественникам, сумевшим сохранить наше единство в критиче-
ский момент», – сказал Президент.
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рая показала необходимость серьезных измене-
ний в деятельности партии. Поддержав выска-
занные предложения по трансформации партии, 
Председатель обозначил еще ряд приоритетных 
задач. В первую очередь, по его мнению, необхо-
димы децентрализация и повышение эффектив-
ности партийного аппарата.

– В работе партийного аппарата явно стали 
проявляться худшие качества бюрократии. Сете-
вые графики, отчеты и формальные мероприя-
тия отодвинули на второй план «живую» рабо-
ту с избирателями. Энтузиасты с «горящими» 
глазами были вынуждены, и об этом надо пря-
мо сказать, уступить место апатичным функци-
онерам. Поэтому нужно полностью пересмо-
треть методы взаимодействия центрального ап-
парата с филиалами и первичными организация-
ми. Следует решительно отказаться от бюрокра-
тии и бумаготворчества. Региональные филиалы 
и первички могут и должны самостоятельно ра-
ботать с избирателями. Центральному аппарату 
необходимо покончить с практикой директивно-
го и «ручного» управления, – сказал Глава госу-
дарства.

Касым-Жомарт Токаев считает необходимым 
активизировать деятельность фракций в Мажи-
лисе и маслихатах. Депутатские фракции долж-
ны взять на себя организацию диалоговых пло-
щадок и по итогам их работы добиваться види-
мых результатов.

– Желательно перенести фокус обществен-
ных дискуссий из социальных сетей и город-
ских площадей в стены Парламента и маслиха-
тов. Это очень важная задача. Фракции долж-
ны использовать не только инструмент депутат-
ских запросов, но и возможности парламентских 
и общественных слушаний, публичных дебатов, 
в конце концов. Если потребуется, нужно подни-
мать вопрос доверия к конкретным членам Пра-
вительства и акимам. Рейтинг депутатов партии 
всех уровней должен прежде всего базироваться 
не на заготовленных отчетах, а на реальных де-
лах, решениях проблем граждан, – указал Пред-
седатель партии.

Глава государства назвал продвижение инте-
ресов граждан и открытость партии крайне важ-
ной задачей.

– Другое дело, партия не должна увлекаться 
популизмом, обещать невыполнимое. А затем 
«бить по голове» Премьер-министра и членов 
его кабинета, требуя нужные цифры. Так рож-
дается скепсис и недоверие людей к партии со 
всеми крайне негативными последствиями. Все 

ведливости, партия народного единства, партия 
неуклонного движения вперед, партия, которая 
слышит мнения, чаяния народа и действует во 
имя интересов наших граждан. Все сказанное, 
как было отмечено в речи, приобретает особое 
значение на фоне событий, происходящих во-
круг Украины.

– Наша позиция должна исходить из крити-
ческой необходимости обеспечения безопасно-
сти, суверенитета и территориальной целостно-
сти нашего государства. Как страна, принявшая 
у себя саммит ОБСЕ в 2010 году, мы настаиваем 
на принципе неделимости евразийской безопас-
ности. Об этом я заявил в ходе визита в Москву 
10 февраля. Мы призываем оба государства к на-
хождению общего языка за столом переговоров, 
к достижению договоренности и согласия. Дру-
гого пути нет. Худой мир лучше доброй ссоры. 
Без мира не будет развития, – подчеркнул Гла-
ва государства.

Касым-Жомарт Токаев сообщил, что Казах-
стан со своей стороны готов оказать всяческое 
содействие, включая посреднические услуги, 
если они понадобятся.

– Я провел серию рабочих совещаний в Со-
вете Безопасности, поставил конкретные задачи 
перед Правительством по обеспечению устойчи-
вого социально-экономического развития стра-
ны в условиях беспрецедентного обострения 
санкционного противостояния. Наша экономи-
ка должна быть готова к отражению санкцион-
ных вызовов, чтобы обеспечить бесперебойное 
функционирование в кризисной ситуации. Ду-
маю, мы все вместе преодолеем грядущие труд-
ности и вызовы. Их сложность нельзя преумень-
шать, но и преувеличивать тоже нельзя, – счита-
ет Президент.

Со своей стороны Глава государства пообе-
щал сделать все возможное для обеспечения без-
опасности страны и благополучия народа. 
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Прошло 40 дней со времени гибели наших 
граждан в январских событиях. Глава государ-
ства Токаев К.К. высказал слова соболезнова-
ния родным и близким погибших. В церквях и 
мечетях прошли молебны по ушедшим.

От имени Объединения Юридических Лиц 
«Ассоциация русских, славянских и казачьих 
организаций», членов АНК позвольте так же 
выразить глубокие чувства сопереживания 
родственникам и друзьям пострадавших соот-
ечественников.

Следует подчеркнуть, что во время трагиче-
ских событий не было призывов к разжиганию 
межнациональной и межрелигиозной розни. 
Актив этнокультурных объединений АНК при-
нимал энергичные меры по предотвращению 
вовлечения наших коллег в массовые беспо-
рядки. Позже члены АНК откликались на при-
зывы принять участие в общественных дружи-
нах по обеспечению порядка и защите имуще-
ства граждан. Слава Богу, правоохранительные 
органы и военнослужащие Казахстана восста-
новили контроль за ситуацией. 

На сегодняшний день появилось все боль-
ше информации, которая показывает у какой 
пропасти и на пороге какого хаоса стояла наша 
страна. Более отчетливее вырисовывается ре-
альная картина массовых беспорядков. Уча-
стие в них преступников, зарубежных терро-
ристов, распоясывавшейся толпы, куклово-
дов из-за рубежа в лице беглецов из Казахста-
на различных калибров, устроившихся в Евро-
пе и Украине. 

И конечно была не понятна ситуация, огор-
чившая многих жителей нашей страны, в свя-
зи с нерешительностью, а в ряде случаев укло-
нением силовиков от выполнения служебных 
обязанностей по охране общественного поряд-
ка и противодействия преступникам.

Глава Государства с первых дней митингов 
постоянно подчеркивал свою приверженность   
праву граждан на свободное проведение ми-
тингов и возможность это делать в уведоми-
тельном порядке.

Когда началась раскачиваться ситуация, 
Президент несколько раз обращался к митин-
гующим, их разуму с призывами соблюдать за-
кон и не нарушать правопорядок. Но надо при-
знать, что большинство из митингующих про-
игнорировали эти обращения. Они поддались 
на призывы провокаторов, забугровых так на-
зываемых благодетелей и членов преступных 
групп. 

В этой ситуации тут же появились иностран-
ные и наши блогеры и авторы в социальных се-
тях, которые своими призывами и поддержкой 
разогревали бесчинствующую толпу и тем са-
мым подталкивали ее к массовым беспоряд-
кам и неподчинению властям. На этих деяте-
лей уже возбуждено 25 уголовных дел. Надо 
надеяться, что они получат по заслугам.

Есть убеждение, что данная ситуация могла 
бы развиваться в направлении полного разру-
шения вертикали государственной власти, по-
гружения страны в бесчинства и разгул пре-
ступности. В такой обстановке Президент То-
каев К.К. проявил решительность и государе-
ву мудрость. Он дал указание на силовое по-
давление массовых беспорядков, уничтожение 
членов террористических организаций, уго-
ловных элементов и отдельных граждан, ока-
зывающих вооруженное сопротивление со-
трудникам правоохранительных органов. 

Новый КазахстаН – это НапряжеННая работа всего НаселеНия, 
заКоНопослушНые граждаНе и сотрудНиКи правоохраНительНых оргаНов, 

эффеКтивНый государствеННый КоНтроль за бюджетом и эКоНомиКой

Это указание имело так же цель укрепить 
уверенность и решительность сотрудников 
силовых структур, гвардейцев и военнослу-
жащих. Убедить их в том, что их Верховный 
Главнокомандующий ответственен за свое ре-
шение и будет защищать бойцов и народ Ка-
захстана, как это должно Президенту.  Приня-
тое решение вместе с обращением в ОДКБ за 
помощью переломило ситуацию в деле восста-
новления общественного порядка.

Думаю, не будет открытием и то, что Прези-
дент отдавал себе отчет, что этот приказ может 
быть использован профессиональными про-
вокаторами, вечно не довольными всем и вся 
гражданами, продажными, проживающими за 
границей деятелями и какой гвалт может под-
няться со стороны рафинированных так назы-
ваемых демократов и недоброжелателей.

Слова Главы государства о глупости при-
зывов многих не рядовых чиновников из Ев-
ропы и Америки сесть за стол переговоров с 
убийцами и погромщиками, его отказ прини-
мать в стране какие-то делегации для якобы 
расследований январских событий стали сви-
детельством решимости Президента не допу-
скать вмешательства из-за рубежа во внутрен-
ние дела нашей страны. 

На протяжении всего месяца Токаев К.К. де-
монстрировал перед своими гражданами от-
крытость, в своих интервью подробно инфор-
мировал население о первых результатах рас-
следования преступлений и что делается для 
скорейшего улучшения жизни граждан и раз-
вития экономики. Он так же призвал нас отно-
ситься объективно к Первому Президенту На-
зарбаеву Н.А., который за 30 лет независимо-
сти много сил вложил в строительство суве-
ренного Казахстана. Первый президент, уста-
новив дружественные отношения с погранич-
ными странами, обеспечил договорное оформ-
ление наших границ по всему периметру стра-
ны. Пример неурегулированной границы мы 
видим между Киргизией и Таджикистаном, 
где периодически возникают перестрелки и 
гибнут люди.

В самые тяжелые времена, когда в других 
республиках бывшего СССР полыхали граж-
данские конфликты, он уберег нашу страну 
от межнациональных столкновений. Создал и 
возглавил Ассамблею народа Казахстана, ко-
торая внесла большой вклад в формирование 
в стране обстановки дружбы, мира и согласия.

В сложившейся ситуации мы можем и долж-
ны придать импульс в движении к процвета-
нию народа, утвердить в обществе уважение 
к труду, прославление успешных трудолюби-
вых граждан. Необходимо сформировать об-
становку неприятия духа иждивенчества, соз-
дать фронт противодействия информацион-
ной войне, которая дискредитирует правоо-
хранительные органы и органы власти. Вместе 
с тем, особо удивляют, если не сказать боль-
ше, не единичные нападки на Президента и его 
меры по восстановлению порядка в стране.

С учетом своего жизненного и служебного 
опыта хотелось бы осветить некоторые про-
блемы:

1. Была ли организована эта попытка пе-
реворота? 

Отвечу однозначно: «ДА!». Об этом свиде-
тельствует перечень объектов, подвергшихся 
нападениям: здания акиматов, МВД, КНБ, аэ-
ропорты, помещения корпунктов, телерадио-
корпораций, передающий центр на Коктюбе, 
казарма десантно-штурмовой бригады ВДВ, 
погранучилище, факты блокировки железных 
и шоссейных дорог. Захват и уничтожение ме-
дицинских, пожарных, полицейских машин. 

Особо циничным явились захваты больниц, 
похищение трупов из моргов, а также факты 
препятствования работе акимов областей, по-
пыток оказания давления на них, поощрение 
грабежей и снабжение толпы оружием. Это 
классическая схема переворотов.

2. Почему на первом этапе проявилась 
такая нерешительность в пресечении пре-
ступлений террористов, убийц и мародёров? 
Была ли упреждающая информация о воз-
можной опасности перехода мирных митин-
гов в массовые беспорядки?

Зная, как принимаются решения и какие 
действуют приказы на случай массовых бес-
порядков у всех силовых структур, возьму 
на себя ответственность заявить, что силови-
ки возможно получили команду от вышесто-
ящих отдельных командиров и органов вла-
сти не применять силу против мирных митин-
гующих. Одновременно не были определены 
меры реагирования на возникновение экстре-

мистских намерений и пресечение преступных 
действий со стороны митингующих. 

Думаю, что здесь сработал синдром Жано-
озеня, когда сотрудники полиции в совершен-
но обоснованной ситуации применили оружие 
и были за это привлечены к уголовной ответ-
ственности. 

Не редко ранее при пресечении правоохра-
нительными органами нарушений обществен-
ного порядка во время митингов надзорный 
орган делал крайними полицейских. При этом 
срабатывали обращения различных блогеров, 
зарубежных правозащитных организаций и 
родственников, которые в заявлениях ложно 
указывали о невиновности задержанных, кото-
рые якобы проходили мимо. 

И сейчас в сетях идет информационная вак-
ханалия, где звучит, что сотрудники полиции 
избивают, пытают и не кормят «белых и пуши-
стых» юношей, которые шли за хлебушком или 
в аптеку. Хотя на задержанных лиц, как прави-
ло, есть достоверная информация в виде видео 
материалов, показаний свидетелей или у них 
изымается похищенное оружие. Но наглость 
и массовость ходатаев за таких лиц продавли-
вает правоохранительные органы к изменению 
принятых решений. Это подрывает правопо-
рядок и создает уверенность в безнаказанно-
сти за совершенные преступления. Надеюсь, 
что возбужденные уголовные дела в отноше-
ние сотрудников правоохранительных органов 
якобы по фактам превышения полномочий бу-
дут расследованы объективно.

Настораживает, что в сегодняшней инфор-
мационной повестке нет материалов о ране-
ных сотрудниках, их мужестве и что делается, 
чтобы усилить оперативно-разыскную и след-
ственную работу по розыску всех преступни-
ков, поднявших руку на представителей ар-
мии, МВД, КНБ, МЧС, гвардии и госслужа-
щих.

3. Почему возникли серьезные обвине-
ния в адрес КНБ?

В системе КНБ возбуждено 15 уголовных 
дел, озвучены фамилии руководителей ведом-
ства, на которых возбуждены уголовные дела. 
Такой факт – это серьезный ущерб для автори-
тета спецслужбы. Звучат мнения в отношении 
КНБ, что необходимо реформировать службу, 
расчленить ее, снизить финансирование и мно-
гое другое. Если придерживаться такого прин-
ципа, то надо было бы разогнать правитель-
ство, которое возглавлял Кажегельдин – круп-
ный вор и прислужник иностранных компа-
ний, также ряд министерств и акиматов, где 
первые руководители совершили преступле-
ния и отбыли в места не столь отдаленные.

Я абсолютно уверен, что сотрудники КНБ 
в подавляющем большинстве патриоты своей 
страны и добросовестные работники. В рамках 
сложившейся ситуации надо тщательно прове-
рить вся ли информация проходила до руково-
дителей, принимающих решения и какие меры 
по ним предусматривались. Это касается и 
центра принятия политических решений. 

Из моей практики работы не на всю инфор-
мацию, поступающую от КНБ в ведомства, 
ими принимались необходимые решения. А 
сейчас в условиях, когда мы позволили ино-
странным государствам и их НПО влиять на 
наши внутренние проблемы и процессы, мож-
но предположить, что предложения КНБ не 
всегда принимались из-за угроз этих структур 
оказать давление на нашу власть.

4. Почему в нашей стране начало расцве-
тать агрессивное иждивенчество?  

Складывается мнение, что государственные 
органы стали бояться толпы и отдельных скан-
дальных групп граждан и не ведут против них 
опираясь на закон наступательную информа-
ционную работу, часто теряют инициативу. На-
рушая очереди, моральные принципы справед-
ливости, откупаются от них, идут на уступки, 
лишь бы эти граждане их не беспокоили.

В то же время, государственные СМИ, СМИ, 
работающие по госзаказу, крайне слабо и ред-
ко ведут разъяснительную и профилактиче-
скую работу по разъяснению неприемлемости 
подобного явления в обществе и показа истин-
ного лица таких граждан и их вдохновителей. 

Это также касается необходимости широко-
го освещения и разъяснения гражданам приня-
тых судебных решений по массовым беспоряд-
кам с жертвами людей, поджогами и грабежа-
ми частной собственности. Подобная практи-
ка умалчивания вынесенных приговоров сни-
жает профилактическое воздействие на моло-

дежь судебных решений и не формирует в об-
ществе идеи неотвратимого наказания за пре-
ступления. 

Имеет место порочная практика, когда под 
давлением толпы силовыми органами осво-
бождаются задержанные, участвовавшие в ак-
циях по оказанию сопротивления представите-
лям правоохранительных органов и игнориро-
ванию их требований. 

Есть впечатление, что недостаточно эффек-
тивно ведется разыскная работа в социальных 
сетях по выявлению инициаторов, собираю-
щих с помощью сотовой связи толпы молоде-
жи, которые затем устраивают групповые дра-
ки, конфликты и создают условия для массо-
вых погромов. По фактам привлечения таких 
организаторов к ответственности в СМИ, соц-
сетях и в ходе брифингов ничего не сообща-
ется.

5. Что стало одной из главных причин 
и условий возникновения январских беспо-
рядков?

Судя по сведениям СМИ и правоохрани-
тельных органов большинство участников 
были из числа безработной и бывшей сельской 
молодежи. Депутаты Мажилиса шестого созы-
ва многократно заявляли, что «если город и 
власть не будут заниматься селом и бытом 
сельских жителей, то сельчане займутся го-
родом». Что и произошло.

Во время рассмотрения вопросов в Парла-
менте звучали мнения бизнесменов, что на 
селе стало трудно найти квалифицированных 
работников, которым предлагается хорошая 
оплата. Озвучивалось мнение о необходимо-
сти принятия закона о тунеядстве.  Во многих 
селах для молодежи как правило нет постоян-
ных рабочих мест, их обучение востребован-
ным профессиям ведется неэффективно. Раз-
рушена система трудового воспитания школь-
ников.

На селе ослаблена пропаганда необходимо-
сти добросовестного труда, не прославляются 
успешные сельские бизнесмены из числа вла-
дельцев малых и средних предприятий, а так-
же дружно работающих семей и династий. 

Отмечается низкий уровень развития ком-
мунальной и дорожной служб. Имеются мно-
гочисленные проблемы в сельском здравоохра-
нении, образовании, культуре, развитии спор-
тивной инфраструктуры и спортивного движе-
ния. 

Такое положение дел подталкивает моло-
дежь переезжать в города, где они попадают 
в сложную ситуацию, поскольку их в городах 
никто не ждет. Они испытывают серьезные ма-
териальные затруднения в связи с отсутствием 
востребованных экономикой городов профес-
сиональных навыков, дороговизной арендуе-
мого жилья, незащищенностью их прав перед 
работодателями. 

В связи с трудностями адаптации в городах у 
молодежи возникает озлобленность и недове-
рие к власти. Нередки случаи, когда молодые 
люди подпадают под влияние религиозных 
экстремистов и уголовных элементов. 

Важным фактором улучшения ситуации на 
селе, на мой взгляд, является необходимость 
значительного увеличения финансирования 
программы «Ауыл- Ел бесiгi». А также, пере-
смотр ее концептуальной основы о приоритет-
ности вложений в крупные поселки, заменив 
этот подход на принцип финансирования посе-
лений, имеющих перспективы развития сель-
скохозяйственного производства на прилегаю-
щих к ним землях и пастбищах. 

Требуется перераспределить средства на 
строительство жилья по программе «Нурлы 
Жол» из областных центров в глубинные рай-
оны и дальние аулы, что позволит создать до-
полнительные рабочие места и привлечь в село 
молодых специалистов.

В этой статье автором изложены только 
часть проблем, решение которых будут устра-
нять некоторые причины и условия, привед-
шие к трагическим событиям января. 

Мы строим новый Казахстан не на пустом 
месте. За 30 лет созидания у нас есть опреде-
ленные достижения, опираясь на которые мы 
все вместе, общими усилиями сможем сделать 
нашу страну процветающей, справедливой в 
отношении своих граждан и вновь восстано-
вить обстановку мира, дружбы и согласия, ува-
жительного отношения друг к другу. 

Председатель Ассоциации русских, 
славянских и казачьих организаций, 

экс вице-спикер Мажилиса 
Парламента Республики Казахстан 

Божко В.К. 
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Общественный договор с народом
Страна постепенно выходит из «черной по-

лосы» в истории независимого Казахстана, 
причиной которой стали массовые протесты и 
террористические атаки, направленные на под-
рыв устоев государственности. С первых дней 
Президент страны К.К. Токаев находился на 
связи со своим народом, не допустив раскола 
общества и нависшей террористической угро-
зы. Все это стало возможным при поддерж-
ке народа Казахстана оперативных и точечных 
действий Главы государства, несмотря на рас-
терянность и потрясение населения в первые 
дни Нового года.

Благодаря политической прозорливости, ди-
пломатическому такту Президента, взявше-
му под личный контроль процесс урегулирова-
ния ситуации, страна не рассыпалась на части, 
ликвидируются остатки угрозы националь-
ной безопасности. Сегодня мы ощущаем подъ-
ем казахстанцев, желание простых людей быть 
услышанными, стремление к коренным изме-
нениям в обществе, в котором «благополучие 
граждан и их социальное самочувствие долж-
ны быть главными, и всегда находиться в фо-
кусе внимания государства». Этот жизненно 
важный вопрос для сохранения государствен-
ности и консолидации общества стал личной 
обязанностью лидера, ответственностью ново-
го Правительства.

Выступление Президента К.К. Токаева в 
Мажилисе Парламента Республики Казахстан 
«Уроки «трагического января»: единство об-
щества - гарантия независимости» от 11 ян-
варя 2021 года можно расценивать как Об-
щественный договор на перспективу страны, 
в которой изменилось практически все: «до 
и после», где обе стороны власть и общество 
должны полноценно обеспечить конституци-
онный принцип – стремиться стать подлинным 
правовым и социальным государством, выс-
шими ценностями которого являются человек, 
его жизнь, права и свободы…

Президент в своем выступлении обозначил 
болевые точки современного казахстанского 
общества - это девять наиболее важных стра-
тегических задач по обеспечению целостно-
сти государства и его институтов, защите сво-
их граждан: кардинальной реорганизации всей 
системы обеспечения национальной безопас-
ности; внесению корректив в реформирование 
правоохранительной системы; количественно-
му и качественному укреплению Националь-
ной гвардии и управлению Пограничной служ-
бой и др. Как отметил Президент против на-
шей страны была развязана террористическая 
война, поэтому требуется обеспечить эффек-
тивную координацию между различными си-
ловыми структурами.

Несмотря на то, что государством делается 
немало, социальный фактор обнажил ряд во-
просов, вызванный «серьезными социально-
экономическими проблемами и неэффектив-
ной, а точнее, провальной деятельностью не-
которых государственных органов». И об этом 
Глава государства сказал открыто, призывая 
общество быть солидарными в их разреше-
нии в сфере здравоохранения, образования, со-
циальной поддержки. В ранг нового «обще-
ственного договора» возводятся и наполняют-
ся содержательно Социальный кодекс, кото-
рый должен скорее заработать; создание об-
щественного социального Фонда «Қазақстан 
халқына», концепция «слышащего государ-
ства», призванная эффективно работать во 
всех сферах жизнедеятельности общества, 
включая и институты гражданского общества; 
поддержка и развитие волонтерства, с актив-
ным включением молодежи во все эти процес-
сы. Такой новый Общественный договор воз-
можен, и это подтверждается тем, что анон-
сированный пакет политических реформ, ко-
торый на основе широкого и конструктивно-
го диалога с гражданским обществом и экс-

Члены АнК о последних событиях в стрАне
пертами будет представлен в Послании наро-
ду Казахстана в сентябре. В этом смысле как 
инструмент общественной демократии – На-
циональный совет общественного доверия со-
вместно с Правительством подготовит пакет 
соответствующих реформ, направленных на 
последовательные преобразования.

Общеизвестно, что то общество, которое 
оперативно реагирует на конструктивные за-
просы граждан и совместно формирует кол-
лективные ценности, в том числе и в таких 
сложных пандемийных ситуациях, и выхода 
из «январских» проблем, вне сомнения, укре-
пит общественный климат, активизирует об-
щественное участие в проведении социально-
экономических и политических реформ.

Как инструмент укрепления доверия всем 
нам вместе необходимо формировать эффек-
тивный фидбэк с народом. Здесь молодежь мо-
жет способствовать креативному развитию ор-
ганизации открытых диалоговых площадок 
для работы в социальных сетях, с учетом бы-
строго развития цифровых технологий и появ-
ления новых способов онлайн и офлайн ком-
муникаций.

После оптимистичного и политически взве-
шенного выступления Президента на платфор-
мах разных социальных сетей мы можем обме-
ниваться, делиться своим видением, вносить 
предложения… Сегодня их достаточно мно-
го, слагаются стихи, создаются патриотиче-
ские ролики… Это стало возможным в стране, 
где Президент предлагает народу новые реали-
стичные программы…Главная ценность, кото-
рая будет способствовать их скорейшей реали-
зации это наше общественное согласие и наци-
ональное единство.

Наталья Калашникова, заведующая 
кафедрой АНК ЕНУ имени Л.Н.Гумилева

С тревогой наблюдал за событиями, прои-
зошедшими в нашей стране в начале Нового 
года. Никто не мог предположить, что протест-
ные митинги граждан могут так быстро пере-
расти в беспорядки и погромы по всей респу-
блике. Ситуацией воспользовались радикаль-
но настроенные элементы и террористы, кото-
рые попытались дестабилизировать обстанов-
ку в Казахстане, навести страх, посеять пани-
ку среди граждан.

Как бы не оценивали действия силовых 
структур в текущей ситуации, считаю обра-
щение Президента РК Токаева К.К. к странам 
ОДКБ о введении миротворческих сил в Ка-
захстан оправданным в сложившемся положе-
нии, угрожающей территориальной целост-
ности государства. С одной стороны, этот во-
енный союз показал всему миру, что спосо-
бен защитить суверенитет любой страны, вхо-
дящей в эту организацию, с другой - гражда-
не страны успокоились, поверили Президенту, 
что порядок и спокойствие будут восстановле-
ны.

После этих трагических событий, похоже, 
власть и народ осмыслили, что произошло с 
ними, со страной, когда мы не слышим, не пы-
таемся понять друг друга.

В это тяжелое время наш Президент Касым-
Жомарт Кемельевич возглавил Совет безопас-
ности, произвел ряд ключевых кадровых изме-
нений, отправил в отставку правительство.

Думаю, нам всем надо извлечь правильные 
уроки, сплотиться вокруг Президента, под-
держать его инициативы по укреплению ста-
бильности в стране, оздоровлению экономи-
ки, дальнейшему развитию Казахстана. Толь-
ко вместе на основе взаимопонимания и дове-
рия, народ и власть могут преодолеть все труд-
ности.

Геннадий Осиненко, член АНК, 
председатель Акмолинского филиала 

«Ассоциации русских, славянских 
и казачьих организаций Казахстана»

Казахстан на протяжении долгих лет шел к 
своей независимости и суверенности. И вот, 
спустя 30 лет, на нашу независимость посяг-
нули, решили растоптать те общечеловеческие 
идеалы, которые были созданы в нашем обще-
стве. Жизнь мирных казахстанцев разделилась 
на «до» и «после», на спокойную жизнь и на 
ожидание.

Каждую казахстанскую семью задело это 
горе. Наши сыновья, братья, мужья и отцы от-
правились защищать нашу родину, нашу неза-
висимость, наш покой. Разгромлены десятки 
зданий, убиты и ранены наши солдаты. Нече-
ловеческую жестокость показали экстремисты, 
кто под видом мирных митингующих восполь-
зовался возможностью, чтобы подорвать сфор-
мировавшиеся устои казахстанского общества.

Находясь в информационной тишине, оста-
валось только молиться за наших сограждан, 
за тех, кто в эти минуты переживал страш-
нейшие события. И было только одно жела-
ние – услышать, что ситуация в стране стаби-
лизировалась. Наш Президент взял под кон-
троль ситуацию и предпринял для этого необ-
ходимые меры. По просьбе Главы государства 
к нам были отправлены миротворцы из дру-
гих стран. Это демонстрирует дружбу меж-
ду нашими странами и народами. Нашему на-
роду нужно проявить благоразумие и понима-
ние, осознать, наконец, что же является поис-
тине важным…

Мария Татаренко, председатель 
ОО «Северо-Казахстанский областной 

белорусский культурный центр РАДЗІМА»

Уважаемые соотечественники!
Благодаря своевременным и необходимым 

мерам, принятым Президентом страны Касым-
Жомарт Токаевым, ситуация в стране стабили-
зируется. Не верьте фейкам, слухам. Не идите 
на поводу у провокаторов. Доверяйте только 
официальной информации!

Важно соблюдение Закона. Не нарушай-
те установленный комендантский час. Будь-
те законопослушными, ответственными граж-
данами нашей любимой страны. Все пред-
принимаемые властями меры направлены 
на нашу безопасность! Желаю всем мира, 
стабильности! Пусть в нашем любимом  
Казахстане все будет хорошо! Пусть наша Ро-
дина процветает!

Владимир Сорокин, председатель
русской общины «Радонеж» 

Жамбылской области

«Один нарОд, 
Одна страна, 
Одна судьба»

Самое важное событие для всех народов Ка-
захстана – 30-летие Независимости Республи-
ки Казахстан. Значимость этого события тре-
бует сегодня с нашей стороны понимания пу-
тей развития Независимой страны, нового Ка-
захстана, а также реальных дел в защиту суве-
ренитета.

В послании народу Казахстана «Единство 
народа и системные реформы – прочная осно-
ва процветания страны» Касым-Жомарт Тока-
ев сказал: «Мы вместе строим сильное госу-
дарство. Суверенитет – это не пустые лозунги 
и громкие слова. Важно, чтобы каждый граж-
данин ощущал плоды независимости, глав-
ные из которых мирная жизнь, общественное 
согласие, повышение благосостояние народа, 
уверенность молодежи в будущем».

Мы, белорусы Павлодарского Прииртышья 
живем на древней и гостеприимной земле ка-
захского народа уже 110 лет, сохраняя свои тра-
диции, обычаи, язык. В единстве с другими на-
родами бережем мир, ощущаем причастность к 
общей судьбе, вносим свои посильный вклад в 
укрепление политической, экономической ста-
бильности.

Мы свято чтим символы Республики Казах-
стан, в них отражение общечеловеческих цен-
ностей, гуманизм, согласие и мир, в них меч-
та казахского народа о свободе и независимом 
пути государства. И в день независимости Ре-
спублики Казахстан, 16 декабря, голос пред-
ставителей белорусского народа зазвучит на 
равных со всеми другими, когда, положив руку 
на сердце, мы исполним гимн нашей страны.

Нет большей радости, чем видеть, как твой 
народ понимают и принимают в дружной се-
мье, где государство гарантирует право изучать 
свой родной язык, узнавать традиции и обычаи 
казахского народа.

Это целая философия жизни, заложенная в 
Казахстанской модели межэтнического и меж-
конфессионального согласия, уникальном до-
стижении Независимой страны, ассамблее на-
рода Казахстана, опыт работы которой вызыва-
ет огромный интерес во всем мире.

 «В мире есть немало мест, где человек мо-
жет заработать на хлеб, найти занятие по душе 
и добиться высокого положения в обществе. 
Но что все это по сравнению с глотком воды, 
испитой на земле своей отчизны?!» - так писал 
Н.А.Назарбаев.

Как важно сегодня донести до сердец моло-
дежи эти слова, сформировать у них эти чув-
ства, использовать накопленный опыт знаний 
построения Независимой страны для достиже-
ния Великих целей, понимания святости Неза-
висимости.

В многонациональном Казахстане белорусы 
обрели свою Родину и уютно чувствуют себя. 
Для нас, для десятков тысяч белорусов земля 
Казахстана стала родной. Помня о своей исто-
рической Родине, мы сумели сохранить свои 
корни, национальные традиции. Мы благодар-
ны Президенту страны за то, что имеем такую 
возможность!

В судьбе белорусского народа было мно-
го трагических страниц. На земле Казахста-
на упокоились многие из тех, кто был насиль-
ственно переселен и репрессирован. В Кара-
гандинской области в Спасском мемориальном 
комплексе открыт памятный знак белорусам, 
погибшим в Карагандинских лагерях.

Сегодня потомки тех белорусов, которые по-
коятся в этой земле, остались жить в Казахста-
не и имеют возможность жить в мире и согла-
сии среди 130 других национальностей.

«Колесо истории убеждает нас в том, что 
верность в дружбе, выносливость, надежность 
помогают пережить трудности, беды...»

У нас одна страна и одна судьба – это труд-
ности и победы, которые мы преодолели вме-
сте. В истории наших стран есть одна великая, 
пожалуй, самая главная страница в летописи 
- это защита своей земли, своей Родины, свое-
го дома в годы Великой Отечественной войны. 

Беларусь бережно хранит память о солда-
те из Казахстана! Бывая на исторической Ро-
дине, мы всегда возлагаем цветы к памятнику 
казахстанцам-участникам освобождения Бела-
руси от фашистских захватчиков, который был 
установлен в 2008 году на территории школы 
№ 143 имени М.Ауэзова. Это стало прекрасной 
традицией, такой же, как посещение Брестской 
крепости, мемориального комплекса в Хатыни, 
музея Великой Отечественной войны. 

Каждый прожитый год в Независимом Ка-
захстане убеждает нас в том, что у нас есть ве-
ликое святое предназначение – оставить до-
брую память потомкам о себе, о своем народе, 
воспеть в стихах и песнях добрые дела казахов.

Любовь Ивановна Богнат
Председатель ОО «Культурный 

центр «Беларусь»
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Руководитель филиала АРСК Северо-Казахстанской области – Витченко Владимир 
Николаевич, депутат Петропавловского городского маслихата, исполнительный дирек-
тор РОО «Ассоциация молодых депутатов Казахстана» рассказал об участии в Между-
народном молодёжном проекте.

В рамках международного проекта «Диалог молодёжи: Россия-Казахстан» была проведена 
серия двусторонних выездов делегаций приграничных территорий Омской области Россий-
ской Федерации и Северо-Казахстанской области Республики Казахстан на тематические ме-
роприятия в период с октября по декабрь 2021 года.

 В рамках данного проекта были сформированы делегации из представителей молодежных 
общественных организаций и объединений, реализующих проекты и программы, направ-
ленные на развитие молодежного самоуправления, гражданско-патриотического воспита-
ния, межнационального и межкультурного взаимодействия, добровольческой и социально-
ориентированной деятельности.

В состав делегации Омской области (РФ) вошли: Сюзанна Егиян, президент Омского ре-
гионального молодежного общественного движения «Омская молодежь»; Алексей Цвелой, 
председатель Молодежного общественного Совета при Омском городском Совете IV созыва; 
Самат Муканов, руководитель Центра молодежных инициатив ФГБОУ ВО Омский ГАУ; Ер-
мек Хапизов, председатель Совета ОРО ООД «Молодежная Ассамблея народов России «МЫ 

Завершена реалиЗация МеждунарОднОгО МОлОдёжнОгО прОекта 

«диалОг МОлОдёжи: рОссия-каЗахстан»
Казахстанской области в онлайн и офлайн форматах обменялись опытом реализации проек-
тов в области молодежной политики.

С 23 по 24 октября были проведены образовательные интенсивы для активной молодежи 
Северо-Казахстанской области. Среди них: школьники, студенты, представители некоммер-
ческих организаций и спортивного сообщества. Темами тематических площадок стали: соци-
альное проектирование, дебаты, командообразование. 

В рамках культурного обмена делегация Омской области (РФ) посетила культурные объ-
екты Северо-Казахстанской области: краеведческий музей, арт-центр под открытым небом 
«QYZYJAR art center», музейный комплекс «Резиденция Абылай хана».

20 декабря делегация из Северо-Казахстанской области прибыла на территорию 
Омской области с ответным визитом. 

Делегация обменялась мнениями с представителями ведущих общественных и доброволь-
ческих организаций региона: ОРО ВОД «Волонтеры Победы» на базе Регионального центра 
по организации и проведению молодежных мероприятий; ОРО ВОО «Молодая Гвардия Еди-
ной России» на базе ОРО  ВПП  «Единая Россия»; ОРО ООД «Молодежная Ассамблея на-
родов России «МЫ-РОССИЯНЕ»; ОРО  МООО «Российские Студенческие Отряды» на базе 
мультиформатного пространства «СОздание»; Молодежного общественного Совета при Ом-
ском городском Совете; Молодежного правительства Омской области;  ОРДМ ОО «Лига Мо-
лодёжи», АНО  «Центр социальных и экологических инициатив», Волонтерского центра Ом-
ского ГАУ.

Делегация так же посетила с экскурсией экологическую мастерскую «ЭкоЛаб», в ходе ко-
торой были показаны все этапы переработки пластика.

Жумагул Азат, эко-амбассадор Северо-Казахстанской области, председатель Обществен-
ный организации «ЭКОTime» встретился с Игорев Владимировичем Поповым, депутатом За-
конодательного Собрания Омской области, региональным куратором Федерального проекта 
«Чистая страна» ВПП «Единая Россия», в ходе общения, они смогли обменятся лучшими эко-
логическими практиками и договорились о дальнейшем сотрудничестве.

Делегация Республики Казахстан посетила также культурные объекты города Омска: 
историко-культурный комплекс «Омская крепость», исторический парк «Россия – Моя исто-
рия», пешеходную улицу Чокана Валиханова, сквер Дружбы народов, на территории которо-
го реализуется творческий проект «Территория Этно», в рамках которого был создан мульти-
медийный парк «Этнополис». 

С 22 по 23 декабря в Омске было организовано ключевое мероприятие -  международ-
ный молодежный проектный офис приграничного сотрудничества, работу которого моде-
рировали эксперты: Сюзанна Егиян, федеральный эксперт в области социального проекти-
рования и управления инновациями, президент ОРМОД  «Омская Молодежь», член Обще-
ственной палаты Омской области; Андрей Бем, начальник управления молодёжной полити-
ки Министерства по делам молодежи, физической культуры и спорта Омской области, руко-
водитель проектного офиса международного молодежного сотрудничества по направлению 
«Россия-Центрально-Азиатский регион»; Елена Козак, директор проекта Центра Арктиче-
ских исследований и проектов РАНХиГС,  федеральный эксперт в области социального про-
ектирования, развития добровольчества; Сергей Бондаренко, начальник центрального шта-
ба ВОО  «Союз добровольцев России», эксперт в области развития добровольчества; Вла-
димир Витченко, председатель «Ассоциации молодых депутатов Казахстана СКО», эксперт                                 
в области межнациональных и международных отношений. 

За дни работы Проектного офиса команды подготовили и защитили 4 совместных моло-
дежных международных проекта по таким актуальным направлениям международного со-
трудничества, как экология, этнотуризм, гармонизация межнациональных отношений, здра-
воохранение и пропаганда здорового образа жизни. Проекты будут доработаны и рекомендо-
ваны к реализации в 2022-23 годах.

В последний день прибывания в Омской области делегация Республики Казахстан посети-
ла районный центр Таврического муниципального района - р. п. Таврическое, где гости смог-
ли познакомиться с опытом реализации молодежной политики в муниципальных районах. 
Кроме того, члены делегации стали почетными гостями на торжественном открытии выста-
вочного арт-проекта современного искусства о национальном многообразии жителей Омской 
области «Лица-55» в Таврическом краеведческом музее.

Проект «Диалог молодёжи: Россия-Казахстан» реализуется с использованием гранта Пре-
зидента Российской Федерации, предоставленного Фондом президентских грантов. 

- РОССИЯНЕ»; Анатолий Бородихин, координатор местных отделений ОРО ВОО «МГЕР».
В состав делегации Северо-Казахстанской области (РК) вошли: Витченко Владимир, де-

путат Петропавловского городского маслихата, исполнительный директор РОО «Ассоциация 
молодых депутатов Казахстана»; Замерчук Егор, руководитель волонтерского движения об-
ластной Ассамблеи народа Казахстана, Член совета Ассамблеи народа Казахстана; Сарсен-
баев Вадим, генеральный директор ЧУ «Казахстанский научно-исследовательский институт 
стратегических исследований»; Арманов Рустем, председатель Общественного студенческо-
го объединения «За будущее Казахстана», вице-президент Республиканского общественно-
го объединения «Национальной федерации дебатов»; Жумагул Азат, эко-амбасадор Северо-
Казахстанской области, председатель Общественный организации «ЭКОTime».

Лидеры молодёжных организаций из Омской области, руководители и активисты Северо-
Казахстанской области в онлайн и офлайн форматах обсудили возможные направления со-
трудничества и реализацию совместных проектов в области молодежной политики в пригра-
ничных областях, обменялись практиками. Кроме того, в рамках проекта было подписано 20 
меморандумов о взаимном сотрудничестве в области молодежной политики между лидерами 
молодежных движений Северо-Казахстанской области (РК) и Омской области (РФ).

Во время своего визита в г. Петропавловск делегация из Омской области посетила места 
притяжения молодежи города Петропавловска: универсальную научную библиотеку им. Са-
бита Муканова, «Дворец Молодежи «Digital Urpaq», Молодежный ресурсный центр. 

22 октября в Доме дружбы г. Петропавловска прошел круглый стол на тему «Основные век-
торы развития молодежной политики приграничных территорий: опыт и точки роста». Пред-
ставители молодёжных организаций из Омской области, руководители и активисты Северо-
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20 лет КазахстансКому филиалу мГу
14 декабря 2021 года в Казах-

станском филиале МГУ име-
ни М.В.Ломоносова прошли 
празднования по случаю 20-ле-
тия со дня его образования.

В юбилейном торжествен-
ном собрании принял участие 
государственный секретарь Ре-
спублики Казахстан К.Е. Ку-
шербаев. В своем выступле-
нии он отметил, что открытие 
первого зарубежного филиа-
ла МГУ в Нур-Султане (а тог-
да – Астане) дало новый им-
пульс развитию научного и об-
разовательного сотрудничества 
Казахстана и России. Также 
госсекретарь сообщил, что по 
поручению президента Респу-
блики Касым-Жомарта Токае-
ва Правительство приняло ре-
шение о передаче филиалу Мо-
сковского университета нового 
здания общей площадью около 

13 тысяч квадратных метров. Это позволит расширить перечень подготовки специалистов выс-
шей квалификации по приоритетным специальностям, востребованным на рынке труда.

В своем поздравлении ректор МГУ академик В.А. Садовничий подчеркнул уникальность Ка-
захстанского филиала, играющего важную роль в евразийском пространстве и в дружбе между 

Россией и Казахстаном. Вспоминая историю филиала, он подчеркнул, что его создание нераз-
рывно связано с деятельностью экс-президента Республики Нурсултана Абишевича Назарбае-
ва, которому принадлежала идея создания филиала, поддержанная, в свою очередь, президен-
том Российской Федерации Владимиром Владимировичем Путиным.

Ректор пожелал филиалу и впредь сохранять ведущие позиции в евразийском образователь-
ном пространстве, а коллективу и студентам – новых прогрессивных идей и открытий.

Свое приветствие по случаю юбилея филиала направил Первый Президент – Елбасы Респу-
блики Казахстан Н.А. Назарбаев. В частности, он отметил, что создание филиала «явилось яр-
ким примером дружбы и стратегического партнерства наших стран. Символично, что мое вы-
ступление в 1994 году с идеей создания Евразийского союза состоялось в Московском универ-
ситете. А ныне его филиал ведет плодотворную деятельность в центре Евразии, служа ее прак-
тической реализации».

По словам Нурсултана Назарбаева, выпускники филиала вносят достойный вклад в развитие 
и процветание Казахстана, который отмечает в эти дни 30-летие Независимости. «Уверен, что 
формирование широко и современно мыслящих специалистов, проведение совместных науч-
ных исследований будут способствовать дальнейшему росту потенциала вуза как одного из ли-
деров отечественного высшего образования», – отметил Елбасы.

В торжественном собрании также приняли участие первый заместитель руководителя Адми-
нистрации Президента Республики Казахстан Д.А. Абаев, заместитель премьер-министра Ре-
спублики Казахстан Е.Л. Тугжанов, министр образования и науки Республики Казахстан А.К. 
Аймагамбетов, директор Казахстанского филиала МГУ А.В. Сидорович, трудовой коллектив 
филиала.

За 20 лет работы Казахстанский филиал МГУ стал престижным высшим учебным заведени-
ем в Республике. За эти годы в его стенах было подготовлено более двух тысяч специалистов, 
обладающих фундаментальными знаниями на уровне передовых мировых стандартов. Студен-
ты филиала получают не только фундаментальные знания по базовым дисциплинам, но и при-
общаются к научному творчеству, приобретают навыки исследовательской и практической ра-
боты.

В КГУ «Қоғамдық келісім» в «гибридном 
формате» (офлайн и онлайн) прошел форум 
предпринимателей Ассамблеи народа Ка-
захстана Алматинской области.

«Ассоциация предпринимателей Ассам-
блеи народа Казахстана» учреждена под 
эгидой Ассамблеи народа Казахстана, биз-
нес структурами этнокультурных объедине-
ний и ОФ «Фонд Ассамблеи народа Казах-
стана», для участия в реализации програм-
мы индустриально-инновационного разви-
тия во исполнении поручений Президента 
РК, данных на XVII сессии Ассамблеи на-
рода Казахстана. 

В Алматинской области 71 этнокультур-
ное объединение, которые объединяют ак-
тивных граждан, в большей мере предпри-
нимателей и бизнесменов.

Данный форум прошел в целях поддерж-
ки предпринимательских инициатив пред-
ставителей этнокультурных объединений, 
налаживания партнерских связей, инфор-
мирования молодых людей о формах под-
держки, вовлечения их в предприниматель-
скую деятельность, популяризации объек-
тов ЭТНО туризма с участием ЭКО.

Организатором данного мероприятия вы-
ступили КГУ «Қоғамдық Келісім» совмест-
но с Алматинским областным филиалом 
ОЮЛ «Ассоциация русских, славянских и 
казачьих организаций Казахстана». В рам-
ках форума прошел круглый стол с видео-
конференцией на платформе ZOOM, про-
шел тренинг по продвижению товаров / 
услуг в социальных сетях, а также тренинг 
по социальному предпринимательству.

В ходе мероприятия состоялось награжде-
ние меценатов области 

благодарственными письмами.

Божко В. К. - председатель ОЮЛ «Ас-
социации русских, славянских и казачьих 
организаций Казахстана» поприветство-
вал участников и дал рекомендации.

Уважаемые участники форума предпри-
нимателей Ассамблеи народа Казахста-
на Алматинской области! От имени Сове-
та  Ассоциации русских, славянских и каза-
чьих организаций Казахстана и от себя лич-
но хотел бы приветствовать всех вас и по-
желать интересных и плодотворных дискус-
сий, инновационных идей, плодотворной, 
конструктивной работы форума.

В Талдыкоргане сосТоялся форум 
предпринимаТелей ассамблеи народа 

казахсТана алмаТинской обласТи
Сегодня Ассамблея, обладая конституци-

онным статусом, внедряет в свою деятель-
ность новые подходы и стандарты, ориенти-
рованные на более широкое вовлечение ка-
захстанцев в общественно-политическую 
жизнь страны.

Обычной практикой стали и такие новые 
формы гражданской активности, как благо-
творительность, социальное предпринима-
тельство, меценатство, медиация, что в пе-
риод пандемии стало мощной поддержкой 
для простых граждан. Социальная ответ-
ственность бизнеса была показана на деле, 
более 5 млн. человек получили помощь от 
предпринимателей.

В составе Ассамблеи народа Казахста-
на сравнительно недавно, по инициати-
ве  Елбасы на XVII сессии Ассамблеи  на-
рода Казахстана,  создана структура – Ассо-
циация предпринимателей АНК. Кроме это-
го имеется научно-экспертный совет, сове-
ты общественного согласия, советы мате-
рей, научно-творческие интеллигенции, ре-
спубликанские молодежные движения. Они 
стали действенным инструментом укрепле-
ния единства нации. 

Стоит отметить, что не только получать 
помощь, но и необходимо помогать пред-
принимателям в развитии, становлении биз-
неса. Это и является основной целью созда-
ния Ассоциации предпринимателей Ассам-
блеи народа Казахстана.

В реализации Послания и поручений Гла-
вы государства Ассоциации предприни-
мателей Ассамблеи Казахстана работа бу-
дет осуществляться в следующих направ-
лениях: реализация потенциала агропро-
мышленного комплекса, создание научного 
аграрно-инновационного центра, импорто-
замещения и кооперации, трансфер техно-
логий и компетенций, продвижение и под-
держка проектов по рациональному исполь-
зованию природных ресурсов. Важно отме-
тить и привлечение инвестиций. 

Крепкая, экономически развитая страна – 
это залог стабильности и согласия, это наш 
фундаментальный принцип сохранения и 
упрочения национального единства. 

Этого принципа мы должны придержи-
ваться и в будущем. 

Л.Котельникова 
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18 декабря 2021 года по благословению 
митрополита Астанайского и Казахстанско-
го Александра в Казахском педагогическом 
университете им.Абая   состоялось праздно-
вание Дня казачки-матери.

Мероприятие, в нынешнем году было при-
урочено к 30-летию Независимости Респу-
блики Казахстан, проводилось с целью про-
паганды казачьей культуры, обычаев и тра-
диций, направленных на реализацию поли-
тики первого Президента страны Н.А. На-
зарбаева по укреплению института семьи.

Организаторами праздника стали: «Ассо-
циация русских, казачьих и славянских орга-
низаций Казахстана», «Союз казаков Семи-
речья», общественное объединение «Народ-
ные традиции Семиречья», отдел Казахстан-
ского Митрополичьего округа по взаимодей-
ствию с казачеством, Ассамблея народа Ка-
захстана.

С приветственным словом выступил пред-
седатель Алматинского городского филиа-
ла «Ассоциации русских, славянских и каза-
чьих организаций Казахстана», атаман «Со-
юза казаков Семиречья», член «Ассамблеи 
народа Казахстана» В.С. Шихотов. Влади-
мир Семенович  тепло поздравил казачек с 
праздником, пожелал здоровья и семейно-
го благополучия и передал поздравления с 
30-летием Независимости  от председате-
ля «Ассоциации русских, славянских и каза-
чьих организаций Казахстана» В.К. Божко. 

Благопожелания также выразили: заме-
ститель председателя отдела Митрополи-
чьего округа по взаимодействию с казаче-
ством иерей Евгений Козлов, председатель 
Осетинского этно-культурного объединения 
К.В. Мамсуров; члены Совета Алматинского 
городского белорусского этно-культурного 
объединения «Беларусь» А.Н.Войцеховский 
и И.А. Костина; председатель Алматинско-
го городского украинского этно-культурного 
объединения Т.А. Агапова; председатель Ал-
матинского городского немецкого культурно-
го центра Е.Н.Кесс; члены  Совета старейшин 
«Союза казаков Семиречья»:  председатель 
- В.Р. Попов, В.В.Танышев, А.Д.Чекменев, 
Ю.Г.Якубовский, А.Н.Богатырев.

Казачий поэт Евгений Булавин прочитал 
казачкам несколько своих стихов о матери и 
о любви и подарил песню в своем исполне-
нии.

День КАзАчКи-мАтеРи тРАДициОннО 
Отметили в ЮжнОй стОлице

Справка
247 лет День казачки-матери отмечается 

4 декабря – в праздник Введения во храм 
Пресвятой Богородицы. В турецкую войну 
девятитысячный отряд татар и турок вторг-
ся на территорию государства Российского 
на Тереке и окружил станицу Наурскую. Так 
как все строевые казаки были в походе, то 
основная тяжесть по обороне станицы легла 
на женщин-казачек. Помочь им могли толь-
ко старики и малолетние дети. И они высто-
яли. Двенадцать часов шел бой, неприятель 
с потерями отошел, а казачки станицы заслу-
женно получили официальную медаль «За 
турецкую войну 1769-1774 гг.» и неофици-
альный праздник – День казачки-матери. В 
честь этой нелегкой победы в станице Наур-
ской насыпан курган Славы.

Защемило…
                                 Матери
Светило небо звездами.
Луна слала тепло.
На маминых коленочках 
                             Уютно и светло.
Беседа шла размеренно, лучилися глаза.
Взъерошила намеренно мне волосы рука.
И сердце защемилося, так стало хорошо.
Так значит, не потеряно, то матери тепло.
А жизнь буянит истово,
Все ранить норовит,
И я глазами пристально оглядываюсь в 

жизнь.
А в те минуты трудные,
То, что решает  жизнь,
Я вспоминаю матушку
И говорю –Держись.
Держись за веру Русскую,
За свой курень, язык,
Традиции, что предками,
И что не задались.
Я вновь живу, я чувствую
Сквозь мощный гул времен
Щемящий трепет сердечка, -
От Матери поклон.
И вечер тот, несказанный, 
Что душу растопил,
Ношу всю жизнь под сердцем я 
И небо из светил.
                            Е.Булавин.

Руководитель молодежного крыла ОЮЛ 
«АРСК» г.Алматы  

 Семен Шихотов

Всем казачкам вручили цветы,  благодар-
ственные грамоты и  сладости с символикой 
нашего государства.

От имени матерей выступила Председа-
тель Совета казачек Е.В.Шихотова. Елена 
Викторовна поблагодарила за добрые поже-
лания и отметила ответственность матерей 
за укрепление семейных ценностей.

После церемонии награждения казачек со-
стоялся концерт, на котором были исполне-

ны казачьи песни и танцы с демонстраци-
ей навыков владения шашкой и нагайкой.  
Участникам ансамбля «Казачья слава» и тан-
цевальной группы «Семиреченские казаки» 
были вручены грамоты атамана «Союза ка-
заков Семиречья».

Выражаем благодарность ректору Казах-
ского национального педагогического уни-
верситета им.Абая Дархану Нурлановичу 
Билялову за содействие в проведении празд-
ника.  

12 декабря в помещении зала Дома дружбы г. Павлодара состоялся Гала-концерт, посвя-
щённый 30-летию Независимости Республики Казахстан, творческих коллективов Школы на-
ционального возрождения им.Каната Даржумана, в рамках которого состоялась демонстра-
ция фильма о главных этапах нашей страны за годы Независимости; лучшие концертные но-
мера; отмечены участники и награждены лауреаты и победители областных конкурсов и фе-
стивалей.

наши маленькие досТижения
Вклад В незаВисимосТь родины!

Среди награждаемых были отмечены и воспитанники финно-угорского отделения. 
Дорогие ребята, поздравляем вас от всего сердца! 
Вы-супер! Впереди у нас ещё много побед!
Дорогие друзья, всех с наступающими праздниками!
Мира и процветания нашей любимой Родине! Здоровья и благополучия всем казахстанцам!
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Котельникова Лариса Леонидовна, в апре-
ле 2021 года на заседании Правления и Сове-
та АОРЦ единогласно была выбрана председа-
телем Алматинского областного русского цен-
тра. Так же она возглавляет Алматинский об-
ластной филиал ОЮЛ «Ассоциация русских, 
славянских и казачьих организаций Казахста-
на», Социально волонтерский центр «Дос.kz», 
Ассоциацию предпринимателей Ассамблеи на-
рода Казахстана Алматинской области, а также 
является Индивидуальным предпринимателем, 
оказывая юридические услуги; входит в Пала-
ту юридических консультантов Алматинксой 
области, имеет два высших образования (эко-
номическое и юридическое), является трене-
ром по организации работы НКО, развитию во-
лонтерства, автором/соавтором 5 методических 
разработок, автором публикаций, статей.

Деятельность АОРЦ (Алматинский област-
ной русский центр) разделена на сектора, в 
каждом из которых есть координатор, что дало 
возможность наиболее продуктивно исполь-
зовать ресурсы этнокультурного объединения, 
в который входят: Совет молодёжи; Молодеж-
ное крыло и кадровый резерв волонтерства; 
Совет старейшин; Этно-волонтерство; Между-
народное сотрудничество; Образование; Юри-
дическая поддержка; Сектор культуры духов-
но нравственного и патриотического направле-
ния; Благотворительность; Социальное пред-
принимательство; СМИ; Бизнес клуб «Деловой 
двор»; Женское предпринимательство. 

При филиалах славянских культурных цен-
тров созданы 2 музея славянской культуры, би-
блиотека при Воскресной школе Сретенского 
прихода, 5 взрослых вокальных коллективов, 
2 детских вокальных коллектива, 2 ансамбля 
ложкарей, детская театральная студия, 2 хоре-
ографических коллектива, которые выступают 
на различных площадках области и республи-
ки, представляя славянскую культуру на высо-
ком уровне.

В 2018 году Алматинской областной русский 
центр стал номинантом государственной пре-
мии НПО Министерства информации и обще-
ственного развития Республики Казахстан в но-

Редакция пРодолжает сеРию статей об истоРии обРазования 
и пРактики Работы этнокультуРных объединений, входящих 

в объединение юРидических лиц «ассоциация Русских, 
славянских и казачьих оРганизаций «казахстана»

минации «Укрепление общественного согласия 
и общенационального единства».  

Русский центр ежегодно инициирует и про-
водит ряд весомых мероприятий. Это – «Рож-
дественский вечер» и общегородской празд-
ник «Масленица». «Рождественский вечер» 
включает в себя проведение благотворитель-
ных рождественских представлений для детей 
из социально уязвимых слоев населения с вру-
чением подарков (до 300 детей); концерты; бла-
готворительные выставки–распродажи изделий 
народного прикладного творчества. Традици-
онно в мероприятиях принимают участие пред-
ставители духовенства государственных орга-
нов Алматинской области, меценаты и актив-
ные члены этнокультурных объединений. 

«Масленица» проводится в формате народ-
ного гуляния с концертом, конкурсами играми 
и забавами, щедрым столом и сжиганием Чу-
чела зимы. Охват составляет до 5000 человек. 
Мероприятие проводится за счёт средств меце-
натов. В «масленичную неделю» праздник про-
ходит в 15-20 населённых пунктах Алматин-
ской области и активно поддерживается руко-
водством области.

Дни славянской письменности 
и культуры Алматинской области

С 2002 года 25 мая в День славянской пись-
менности, проводится Фестиваль славянской 
письменности и культуры Алматинской обла-
сти. С 2014 года, по инициативе Котельнико-
вой Л.Л. и при поддержке активистов Русского 
центра, руководства Алматинской области, был 
запущен новый формат: Дни славянской пись-
менности и культуры Алматинской области, ко-
торые включают в себя проведение в течении 
2-3 недель разноплановых мероприятий. Дан-
ный формат дал возможность увеличить охват 
участников, зрителей, повысил авторитет сла-
вянских этнокультурных центров, расширил 
границы для реализации основной цели.

Целями этих мероприятий являются: сохра-
нение и развитие славянской культуры и рус-
ского языка, как неотъемлемой части культур-
ного достояния Казахстана; формирование 
международного положительного имиджа.

В разные годы, в рамках Дней славянской 
письменности и культуры, были проведены: 
детские конкурсы рисунков по мотивам рус-
ских народных сказок, выступление молодеж-
ного театра «ЛиЦ» (г.Алматы), Жамбыльского 
русского театра (г.Тараз), театра одного актера 
В. Насальской выступления кукольного театра 
«Капитошка», проводится ежегодная Литера-
турная викторина – конкурс «Книги юбиляры», 
вечера романсов, концерты духовной музыки и 
поэзии, поэтические вечера поэтов Алматин-
ской области, творческие встречи, знакомство 
школьников с обрядами и традициями славян 
«Сохраняя культурное наследие»; круглые сто-
лы по вопросам духовно нравственного и па-
триотического воспитания подрастающего по-
коления; встречи преподавателей русского язы-
ка и литературы; фото-выставки о деятельно-
сти славянских, казачьих этнокультурных объе-
динений Алматинской области; мастер классы, 
выставки –ярмарки мастеров народного твор-
чества; выступления творческих коллективов в 
пансионатах для пожилых людей и инвалидов; 

в реабилитационных центрах; в Центре по вре-
менному содержанию лиц без определенного 
места жительства.

Как правило, декада завершается ярким фе-
стивалем славянской культуры «Радуга Же-
тысу» (Жетысу в переводе на русский озна-
чает Семиречье, так как в Алматинской обла-
сти протекают семь рек), ставшим в 2016 году, 
благодаря сотрудничеству с Алтайским краем, 
международным.

Финансовая поддержка мероприятий осу-
ществляется за счет средств акимата Алматин-
ской области, Россотрудничества и многих ме-
ценатов. В мероприятиях принимают участие 
до 2000 человек. Благодаря информационной 
поддержке охват составляет 500 000 человек.

Одним из результатов в деятельности ста-
ло создание базы данных мастеров народно-
го творчества Алматинской области и после-
дующая регистрация общественного объедине-
ния «Союз ремесленников «Алтын адам». Осу-
ществляется координационное и методическое 
сопровождение по организации деятельности 
объединения мастеров народного творчества. 

В 2020 году к 75-летию Победы ВОВ был 
подготовлен онлайн концерт-поздравление 
«Мы вместе! Мы помним! Мы гордимся!» с 
участием артистов Казахстана, России, Боло-
руссии и Азербайджана. Проект поддержали 
от России: Михаил Муромов, Ольга Заруби-
на, Сергей Потапов, Андрей Кочинов, Николай 
Ким (группа Арамис), Сергей Таюшев, Татьяна 
Рузавина.

Уже второй год проводиться онлайн лагерь 
«DosCamp.kz»: МОСТ ДРУЖБЫ», в рамках ко-
торого состоялись экскурсии по музеям, исто-
рическим местам. В этом году наши дети смог-
ли не только посетить музей Азбуки «Слово» 
(г. Белокуриха, Алтайский край, РФ), директор 
Покидаев В.А., но и приняли участие в конкур-
се «Моя буква». Принимает участие в онлайн 
формате до 200 детей.

Русский центр тесно сотрудничает с образо-
вательными учреждениями области, есть базо-
вые учебные заведения, оказывается методиче-
ская поддержка преподавателям русского язы-
ка и литературы. Ведётся профориентационная 
работа по привлечению абитуриентов на фи-
лологические факультеты, так как существует 
острый дефицит именно преподавателей рус-
ского языка и литературы. 

Опыт реализации социальных проектов
При участии в разработке «Закона о волон-

тёрстве», по рекомендации актива Русского 
центра, ЭТНО волонтёрство было включено в 
перечень направлений развития волонтёрства 
в Казахстане. В рамках государственного со-
циального заказа с 2014 года реализовано пять 
социальных проектов по г. Талдыкорган и Ал-
матинской области. Цель проектов: идеологи-
ческая просветительско-информационная дея-
тельность в воспитании общества в духе меж-
национальной и межконфессиональной толе-
рантности и недопущения роста национализма, 
шовинизма, радикального экстремизма, укре-
пление единства государства, политических 
партий, общественных объединений для со-
хранения и укрепления мира, согласия, спокой-
ствия и безопасности.

В 2020 году Русский центр в рамках гран-
та Министерства информации и общественно-
го развития реализовал проект «Формирование 
общегражданской идентичности и развитие Ка-
захстанского патриотизма среди Этнокультур-
ных объединений». Одним из результатов ста-
ло создание блока видео-лекций «25 лет Ассам-
блее народа Казахстана - 25 добрых дел» в пар-
тнёрстве с Ассоциацией кафедр Ассамблеи на-
рода Казахстана под руководством Калашни-
ковой Н.П. - доктора политических наук, чле-
на Научно-экспертного совета Ассамблеи на-
рода Казахстана. Видео-лекции размещены на 
Youtube канале Русского центра. Проект стал 
одним из самых успешных в рамках государ-
ственного финансирования.

Успешной, деятельность Русского центра 
стала благодаря слаженной работе проектной 
команды, руководителей районных и городских 
подразделений, а также руководителей славян-
ских, русских культурных центров.

Этнокультурные объединения сегодня – это 
реальный механизм участия в решении ком-
плекса общегосударственных задач. Междуна-
родное сотрудничество позволяет нам расши-
рить горизонты, укрепить интеллектуальный и 
духовный потенциал.

Международное сотрудничество
С 2015 года налажено сотрудничество в рам-

ках подпрограммы «Поддержка и развитие свя-
зей с соотечественниками за рубежом» государ-
ственной программы Алтайского края «Разви-
тие культуры».

С 2015 года 25 молодых активистов АОРЦ 
приняли участие в Международном молодёж-
ном форуме «АТР» (Алтай.Точка.Роста). Еже-
годно наши дети, активисты, по приглашению 
Алтайского края, посещают этно-лагерь «Лет-
ние беседы на Алтае».

В 2016 году, на Международном этно-
форуме «Сибирские беседы на Алтае», кружев-
ница Жетысуского края Ю.Белоусова завоева-
ла Гран-при, представив собственную технику 
плетения кружев, опередив этим и вологодских 
кружевниц. Трио Гжель заняли почётное пер-
вое место в вокальном конкурсе.

В 2019 году состоялся ИНФО тур предпри-
нимателей Алматинской    

области по объектам АГРО и ЭТНО туризма, 
что активировало роботу бизнес клуба «Дело-
вой двор» и дало толчок развитию проекта биз-
нес сотрудничества «Дары Алтая». 24 марта те-
кущего года состоялась онлайн встреча с 25-ю 
производителями, продукции здорового пита-
ния и косметической продукции, в числе, кото-
рых присутствовали компании «Алтай голд», 
«Старовер», «Эвалар». Поддержку проекту 
оказывает Национальная палата предпринима-
телей «Атамекен» по Алматинской области.

Деятельность Русского центра была презен-
тована, как один из успешных примеров 24-26 
сентября на Международном форуме «Евра-
зийские мосты дружбы»; 4-6 октября на кру-
глом столе «Взаимодействие соотечественни-
кам за рубежом на уровне регионов Российской 
Федерации» г.Белокуриха, Алтайский край.

Налажен контакт с Международными фон-
дами «Наследники Победы» и «Достойная па-
мять» г. Москва, РФ.

О работе ОЮЛ АРСК Алматинской области и Русского центра (г Талдыкорган)
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Вестник АРск пРодолжАет публикАцию лучших доклАдоВ 

студентоВ кАзнуи, котоРые были пРедстАВлены нА гоРодской 
нАучно-теоРетической конфеРенции, посВященной 
30-летию незАВисимости Республики кАзАхстАн 

«диАлог культуР кАк осноВА фоРмиРоВАния нАционАльной 
идеи кАзАхстАнА» В столичном доме дРужбы 

Вестник АРСК продолжает публикацию 
лучших докладов студентов КазНУИ, ко-
торые были представлены на городской 
научно-теоретической конференции, посвя-
щенной 30-летию Независимости Республи-
ки Казахстан «Диалог культур как основа 
формирования национальной идеи Казах-
стана» в столичном Доме дружбы. 

Мероприятие организовано Белорусским 
культурным центром «Радима» при под-
держке Ассамблеи народа Казахстана города 
Нур-Султан, Ассоциации русских, славян-
ских и казачьих организаций Казахстана, 
кафедры «Социально-гуманитарные дисци-
плины и Арт-менеджмент» КазНУИ.

Герольд Карлович Бельгер
ВЫПОЛНИЛИ: АЗАИЗҚЫЗЫ АЛИЯ, ТУ-

СУПБЕКОВА ОРЫНБАСАР
«Посмотрите на наших депутатов, ми-

нистров, которые сидят высоко. Вы когда-
нибудь слышали, чтобы кто-нибудь из них ци-
тировал Абая, делал бы на него ссылки? Тогда, 
спрашивается, для чего мы гордимся его бле-
стящими стихотворениями, мудрыми назида-
ниями, где все наши изъяны, «блошки» нашего 
общества он раскрывает с беспощадной точ-
ностью? И каждое его обличение, о кудай-ау 
(о боже), как будто написаны для сегодняшне-
го дня[» Герольд Карлович Бельгер

Азизқызы Әлия
Казахстанский переводчик, прозаик, пу-

блицист, литературовед. Переводчик класси-
ков казахской литературы на русский язык, 
автор многочисленных романов, повестей и 
литературно-критических работ, в центре кото-
рых исторический путь и современное положе-
ние российских немцев и их национальной ли-
тературы. Лауреат Президентской премии мира 
и духовного согласия

Герольд Бельгер родился 28 октября 1934 
года в городе Энгельсе Саратовской области.

В 1941 году он и его семья были депортиро-
ваны в Казахстан как немцы. Он вырос в казах-
ском селе Северо-Казахстанской области. Здесь 
он освоил казахский язык.

Герольд Бельгер окончил литературный фа-
культет Казахского государственного педаго-
гического института имени Абая и начал свою 
карьеру с преподавания русского языка и лите-
ратуры в средней школе Жамбылской области. 
Герольд Бельгер был председателем алматин-

ского отделения Немецкого культурного обще-
ства, членом Совета немцев Казахстана и чле-
ном Национального совета по общественной 
политике при Президенте Казахстана.

С 1958 по 1960 год работал учителем сред-
ней школы совхоза Байкадам Жамбылской об-
ласти. 

С 1960 по 1963 год был аспирантом КазПИ 
им. Абая.

С 1963 по 1964 год работал литературным 
работником журнала «Жулдыз».

В 1971 году он стал членом Союза писате-
лей Казахстана.

С 1992 года - главный редактор немецкоязыч-
ного альманаха Phoenix.

С 1994 по 1995 год был депутатом Верховно-
го Совета Республики Казахстан.

Герольд Бельгер - автор 53 книг. Он пере-
вел на русский язык произведения таких клас-
сиков казахской литературы, как Беимбет Май-
лин, Габит Мусрепов, Абдижамил Нурпеи-
сов. В своих произведениях он проанализиро-
вал многогранный творческий талант, поэти-
ческую мощь и новаторские традиции Абая. И. 
В. Гете и А. Кунанбаев проанализировал фило-
софские, эстетические, этические и психологи-
ческие законы гармонии произведений. По мо-
тивам «Ночной песни пассажира» Гете М. Ю. 
он раскрыл поэтическое и духовное единство 
«Горных вершин» Лермонтова и «Горы в тем-
ной ночи» Абая, сущность близости и солидар-
ности в общественной мысли.

Он рассказал о состоянии перевода стихотво-
рений Абая на русский язык, недостатках в пе-
реводе совершенной мысли и художественных 
метафор поэта, искажениях текста, орфографи-
ческих ошибках. Б. Майлин, Х. Есенжанов, А. 
Нурпеисов, А. Кекилбаев, Д. Досжанов и др. На 
казахский и русский языки переведен ряд про-
изведений казахских писателей, А. Реймгена, 
Э. Кончака, Н. Вакера и др. перевел с немецко-
го на русский некоторые произведения немец-
ких писателей. Он является составителем око-
ло двадцати сборников и имеет около 25 сбор-
ников, включая отдельные рассказы и статьи.

Сочинения:
«Сосновый домик на краю двора».  

AA, 1973 г.
«Чайка в степи». А., 1976 г.
«Золотой Крест». А., 1977 г.
«Живые существа родства». AA, 1981 (на не-

мецком языке)
«Лицом к лицу со временем». AA, 1985 (на 

немецком языке)
«Мотивы трех струн». А.А., 1986
«Каменный переход». М., 1987 г.
«Гете и Абай». AA, 1989 г.
«Завтра будет солнце». А., 1992 г.
«Земные фавориты». А., 1995 г.
«Тихие разговоры на шумном перекрестке». 

А., 2001 г.
«Этюды на переводы Ильяс Жансугурова». 

А., 2001 г.
«Казахское слово». Астана, 2001 г.
«Дом лыжника». Астана, 2003 г.
«В темный час перед рассветом». А., 2003 г.
«Карл Белджер - мой отец». А., 2003, и др.
Награды:
Лауреат Президентской премии мира и ду-

ховного согласия (1992)
Орден Парасат (Благородство) за № 1 (1994)
Орден «За заслуги перед Федеративной Ре-

спубликой Германия» (2010) 
Орден Достык 2 степени

2001 - Медаль «10 лет независимости Респу-
блики Казахстан»

2004 - Медаль «50 лет Целине»
2005 - Медаль «10 лет Парламенту Республи-

ки Казахстан»
2005 - Медаль «10 лет Конституции Респу-

блики Казахстан»
2008 - Медаль «10 лет Астане»
2011 - Медаль «20 лет независимости Респу-

блики Казахстан»

Иога́нн Си́верс
ВЫПОЛНИЛИ: ТУСУПБЕКОВА ОРЫНБА-

САР, АЗАИЗҚЫЗЫ АЛИЯ

 Тусупбекова Орынбасар
Иога́нн Си́верс (1762—1795) — иссле-

дователь природы Сибири, ботаник, член-
корреспондент Императорской Санкт-
Петербургской академии наук.

Он родился 5 октября 1762 года в горо-
де Пейн, Германия, в семье врачей. Он изучал 
фармацию в Ганновере и с 1773 по 1775 год ра-
ботал фармацевтом в Хамельне.

В июле 1785 года приехал в Россию, работал 
в аптеках: сначала в Петербурге, в 1786 году пе-
реехал в Москву, в 1787 году вернулся в Петер-
бург, в 1788-1790 годах был в Кронштадте. Из-
бран членом свободного экономического обще-
ства.

Родился в семье врача в немецком горо-
де Пейне 5 октября 1762 года. В Ганновере 
получил фармацевтическое образование и в 
1773—1775 годах работал аптекарским учени-
ком в Гамельне.

В июле 1785 года приехал в Россию, рабо-
тал в аптеках: сначала в Санкт-Петербурге, в 
1786 году переехал в Москву, в 1787 возвратил-
ся в Санкт-Петербург, в 1788—1790 годах был в 
Кронштадте. Был избран членом Вольного эко-
номического общества.

В 1790 году был прикомандирован к экспеди-
ции, снаряжённой Медицинской коллегией для 
ботанического и ресурсного изучения Сибири. 
Путешествовал до 1794 года от Урала до Дау-
рии (Кяхта, Иркутск, Красноярск, Абаканский 
острог); в 1792—1794 годах посетил Барнаул, 
Бийск, Усть-Каменогорск, Томск, Семипала-
тинск, горы Тарбагатай. Собрал богатый герба-
рий растений южной Сибири. Особо занимал-
ся изучением местных видов ревеня, который 
был одним из самых востребованных и доро-
гих растительных лекарств — его китайский 
вид — Ревень лекарственный. Чтобы сделать 

себя независимым от китайского импорта, Ме-
дицинская коллегия стремилась ввести в куль-
туру ревень из российских видов ревеня черно-
морского.

В марте 1795 года был избран членом-
корреспондентом Императорской Санкт-
Петербургской Академии Наук и командирован 
в Бухару и Тибет, но накануне отъезда 23 мар-
та (3 апреля) 1795 года покончил жизнь самоу-
бийством.

Собранные растения хранились в Меди-
цинской Коллегии в Санкт-Петербурге (впо-
следствии Санкт-Петербургская медико-
хирургическая академия), но там коллекция не 
сохранилась. Отдельные части коллекции со-
хранились в Гербарии Ботанического сада и в 
Академическом гербарии (ныне Гербарий БИН 
РАН).

Его «Письма из Сибири» были опубликова-
ны П.С.Палласом посмертно на немецком язы-
ке в 1796 году в Санкт-Петербурге.

В честь Иоганна Сиверса назван род Сивер-
сия (Sieversia) из семейства Розовые, а также 
около полутора десятков видов растений, в том 
числе полынь Сиверса, астрагал Сиверса, ко-
хия Сиверса, яблоня Сиверса.

В 1790 году Иоганн Сиверс, немецкий бота-
ник, императорский аптекарь, действительный 
член Санкт-Петербургской Академии Наук, 
был прикомандирован к экспедиции, отправля-
ющейся в Южную Сибирь для изучения реве-
ня. Путешествие длилось. долгих четыре года 
с 1790 по 1794 год. Во время поездки любоз-
нательный ученый собирал материалы геогра-
фического, геологического и этнографическо-
го характера, описывал встреченные растения. 
Все тщательно записывал в дневник наблюде-
ний.

А еще он отправил 18 писем своему другу 
натуралисту и путешественнику Петру Симо-
ну Палласу. В одном из писем Сиверс пишет, 
что в горах Тарбагатая, в долине реки Урджар 
он встретил целый лес диких яблонь. Это было 
«преизящное яблоневое дерево, своими плода-
ми, напоминающее рязанские яблоки». Ученый 
очень тщательно стал отбирать листочки для 
своего гербария, потому что предполагал нео-
бычность дерева.

Через 40 лет другой немецкий ботаник Ле-
дебур в своей книге «Флора Алтая» подробно 
описал этот сорт дикой яблони и присвоил ей 
имя Сиверса.

А в 2006 году был проведен анализ структу-
ры ДНК 2500 известных современных сортов 
яблонь. И было доказано, что самой древней 
является именно яблоня Сиверса. Ее возраст - 
165 миллионов лет. И именно она является пра-
родительницей всех яблонь на земле. А рай-
ские сады цвели в Казахстане не только в те до-
потопные времена, но и до сих пор радуют глаз.

Реликтовая яблоня Сиверса занесена в Крас-
ную книгу и находится под угрозой исчезнове-
ния. Ее можно встретить в Заилийском и Джун-
гарском Алатау, а также в ботаническом заказ-
нике «Атлет» под Урджаром.

Сборник же писем Иоганна Сиверса по-
сле его смерти был издан его друзьями в 1796 
году на старогерманском языке. И только спу-
стя столетие, в начале этого года, Международ-
ный фонд по защите яблони Сиверса перевел 
ее на английский, казахский и современный не-
мецкий. Книга издана небольшим тиражом 500 
экземпляров и распространяется среди учено-
го мира.


